

Pôle communication
Tél. : 24 66 40

Vendredi 16 mars 2018

DOSSIER DE PRESSE

Célébrée chaque année autour du 20 mars à l'occasion de la Journée internationale de la francophonie, la semaine de la langue française et de la francophonie est dédiée aux amoureux des mots, qu'ils soient écrits, chantés, slamés ou dessinés. L'édition 2018 de cet événement, organisé par l'Alliance Champlain et le CREIPAC, se déroulera du 17 au 24 mars, avec le concours du gouvernement de la Nouvelle-Calédonie.

La semaine de la langue française et de la

francophonie

17 - 24 mars

Dictée du Pacifique
Samedi 17 mars, 13h30 - Mairie de Nouméa

Exposition - Dis-moi 10 mots 2018
Mardi 20 mars, 09h00 - Dock socio-culturel de Paita
Mercredi 21 mars, 09h00 - Bibliothèque Pont des Français
Mercredi 21 mars, 14h00 - Médiathèque de Dumbéa
Jeudi 22 mars - Bibliothèque, marché & collège de Thio
Vendredi 23 mars - Médiathèque de Wé (Lifou) & Poindimié

Lancement du concours "Les Mots d'Or"
Mardi 20 mars, 18h00 - Bibliothèque Bernheim

Cyrano de Bergerac, compagnie l'Archipel
Mercredi 21 mars, 09h00 - Creipac

Visite du bagne (ATUP)
Vendredi 23 mars, 14h00 - Creipac

Soirée Jazz
Vendredi 23 mars, 18h00
Creipac

avec l'invité d'honneur de l'Alliance Champlain, l'artiste acadien, Roland Gauvin

Plus d'informations sur
www.creipac.nc  Creipac
www.alliance-champlain.asso.nc

    

        

** Retrouvez toute l'actualité du gouvernement sur gouv.nc et lemagdugouv.nc **

La dictée du Pacifique 2018

La dictée du Pacifique se tiendra samedi 17 mars à 13 h 30, dans la salle d'honneur de l'Hôtel de Ville de Nouméa. L'invité d'honneur de cette édition 2018 est le chanteur et compositeur acadien Roland Gauvin, connu pour ses compositions engagées pour la promotion et la défense de la culture acadienne. Il se produira à la bibliothèque Bernheim le mardi 20 mars à 18 heures, avant d'entreprendre une tournée en Calédonie.

La dictée du Pacifique est organisée par l'Alliance Champlain, en partenariat avec la ville de Nouméa et la bibliothèque Bernheim. Elle est également radiodiffusée en direct par la radio Nouvelle-Calédonie la 1ère. Les trois premiers adultes et les trois premiers adolescents (13 ans à 17 ans) seront récompensés. L'année dernière, plus de 70 personnes avaient participé à l'événement.

L'opération dis-moi dix mots « sur tous les tons »

Créée à l'initiative du ministère de la Culture, l'opération « Dis-moi dix mots » propose de jouer et de s'exprimer (écrire, slammer, chanter, filmer, etc.) autour de dix mots sous une forme littéraire ou artistique.

Chaque année, de septembre à juin, une nouvelle thématique est mise en exergue autour de dix mots sélectionnés par des partenaires francophones (France, Belgique, Québec, Suisse) et l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) qui représente 80 États et gouvernements.

Cette année, l'opération a choisi de s'interroger sur les multiples usages de la parole.

En savoir plus :

dismoidixmots.culture.fr

facebook.com/dismoidixmots

les 10 mots en 10 définitions

Accent • n. m.

- 1 Signe qui, placé sur une voyelle, la définit (en français).
- 2 Ensemble des inflexions de la voix exprimant un sentiment.
- 3 Façon de parler considérée comme un écart par rapport à la norme (dans une langue donnée).

Bagou • n. m.

Loquacité tendant à convaincre, à faire illusion ou à duper.
→ On écrit aussi *bagout*.

Placoter • v. intransitif

[Canada] FAMILIER
Bavarder. Cancaner.

Susurrer • v.

Murmurer doucement.

Voix • n. f.

- 1 Ensemble des sons produits par les vibrations des cordes vocales.
- 2 Ce que l'on ressent en soi-même, qui avertit, qui inspire. *La voix de la conscience.*

Ces quelques définitions, volontairement courtes, n'ont d'autre but que d'éveiller votre curiosité et de stimuler votre créativité !

Griot, griotte • n.

En Afrique, membre de la caste de poètes musiciens, dépositaires de la tradition orale.

Ohé • interj.

Interjection servant à appeler.

Jactance • n. f.

FAMILIER, VIEILLI
Bavardage.

Truculent, ente • adj.

Haut en couleur, qui étonne et réjouit par ses excès.

Volubile • adj.

Qui parle avec abondance, rapidité.

Sources : Toutes ces définitions sont adaptées des Dictionnaires Le Robert

Pour mettre en valeur les créations des participants, une exposition aura lieu :

- le mardi 20 mars à 9 h au dock socio-culturel de Paita,
- le mercredi 21 mars à 9 h à la bibliothèque du Pont des Français,
- le mercredi 21 mars à 14 h à la médiathèque de Dumbéa,
- le jeudi 22 mars à la bibliothèque, au marché puis au collège de Thio,
- le vendredi 23 mars à la médiathèque de Wé (Lifou) et à Poindimié.

31^e édition du concours les Mots d'or

Pour la 21^e année en Nouvelle-Calédonie, l'Alliance Champlain, en partenariat avec le vice-rectorat et la Chambre de commerce et d'industrie (CCI-NC), relaye auprès des collégiens et des étudiants l'opération les Mots d'or, initiée par l'association Actions pour promouvoir le français des affaires (APFA).

L'objectif de ce concours, créé en 1988, est d'affiner ses connaissances en français des affaires (économie d'entreprise, techniques commerciales, informatique de gestion, techniques de communication), pour lequel des termes anglais sont trop souvent utilisés. L'opération les Mots d'or regroupe la coupe francophone des affaires, pour les candidats francophones, et la coupe du français des affaires, pour les candidats francisant. En 2017, plusieurs dizaines de milliers de personnes ont concouru dans près de 35 pays.

Le concours "Les Mots d'or" se découpe en quatre parties et dure environ 1 h 30 :

- à partir d'une définition, identifier un mot du français des affaires,
- remplacer dans un texte des mots étrangers par leurs équivalents en français,
- chercher des mots nouveaux pour de nouveaux concepts,
- présenter en quelques lignes un projet de création d'entreprise (un délai d'une à deux semaines de réflexion est accordé).

En Nouvelle-Calédonie, l'édition 2017 a réuni plusieurs centaines d'élèves de terminale et de BTS, accompagnés d'une dizaine d'enseignants. Le lauréat séjournera à Paris lors de la semaine internationale de la francophonie, durant laquelle il participera aux manifestations organisées pour les lauréats de la francophonie, tant au ministère de l'Économie et des finances qu'auprès de l'OIF.

Pour en savoir plus : www.apfa.asso.fr

Cyrano de Bergerac

Cyrano de Bergerac, comédie héroïque composée en 5 actes, écrite presque entièrement en alexandrins (2 600 vers) sera jouée sur scène mercredi 21 mars à 9 heures dans les jardins du Creipac. Les textes d'Edmond Rostand seront interprétés par la compagnie de l'Archipel, après adaptation et mise en scène de Dominique Jean. Environ 200 collégiens et lycéens sont attendus en provenance des collèges de Tuband, Kaméré et de lycées comme celui de Petro Attiti. Cette opération est financée par le gouvernement de la Nouvelle-Calédonie.

Durée : 1h45 - Entrée Gratuite - Réservation au 25 41 21 (CREIPAC).



« J'ai toujours axé mon travail de mise en scène sur le spectacle ouvert au public, public le plus large possible. J'ai en effet le souci permanent d'engager toute mon énergie pour proposer un langage artistique qui parle au plus grand nombre ».

Dominique Jean

Comme l'aurait dit Coluche, c'est l'histoire d'un mec ... bon, honnête, poète, fort en gueule et surtout amoureux. Cyrano de Bergerac aime le monde et le connaît parfaitement. Mais il aime aussi en secret sa cousine Roxane qui ne jure qu'elle n'est que pur esprit ! De l'esprit, Cyrano en a, mais il a aussi ce nez et ce nez, qu'il croit être une infirmité, l'empêche de se dévoiler auprès de sa douce. C'est finalement Christian, beau mais sot qui séduira la belle, grâce aux mots de...Cyrano. L'histoire, la grande, n'a pas dit son dernier mot, car la guerre approche...

Visite historique du bagne

L'association Témoignage d'un passé propose la visite du cœur historique du bagne à Nouville (Nouméa). Laissez-vous guider dans les rues du pénitencier-dépôt et du Camp central de l'île Nou. Le temps d'une visite, plongez dans l'univers du bagne calédonien et marchez sur les traces des forçats et des surveillants de l'administration pénitentiaire.

Vendredi 23 mars à 14 h au CREIPAC.

Durée : 1 h 30 - Entrée gratuite - Places limitées, réservation indispensable au 25 41 24 (CREIPAC)

Soirée Jazz

Le « French Touch » Big Band composé de seize musiciens et d'une chanteuse sur scène, interpréteront un répertoire swing : des grands standards de jazz, de la musique française et des succès de la musique internationale.

Vendredi 23 mars à 18 h au CREIPAC - Entrée gratuite - Réservation au 25 41 24 (CREIPAC).

En cas de pluie, le concert aura lieu au Conservatoire de musique et de danse de Nouvelle-Calédonie.



Francophonie au Congrès

Rappelons que depuis novembre 2016, la Nouvelle-Calédonie est devenue membre associé de l'Organisation internationale de la francophonie (OIF). Cette adhésion a permis au Congrès de la Nouvelle-Calédonie de demander son adhésion à l'Assemblée parlementaire de la francophonie (APF), opérateur de l'OIF au service des citoyens de l'espace francophone, et notamment des Calédoniens grâce à son immense réseau sur les cinq continents. Ce processus d'adhésion se poursuivra par approbation en juillet 2018 lors d'une assemblée plénière qui se tiendra au Québec.

Cette adhésion aura pour effet de renforcer la présence de l'APF dans la région Asie-Pacifique de même que la coopération avec l'OIF et l'APF, à la faveur de la démocratie et des droits de la personne, mais également de la langue française, de l'économie, du développement durable, du numérique, de l'éducation et de la jeunesse. Sur le plan régional, l'adhésion du Congrès à l'APF permettra également de renforcer la coopération avec le parlement du Vanuatu, jusqu'ici seul membre de cette assemblée dans la zone géographique de l'Asie-Pacifique.

C'est dans ce cadre que mardi 20 mars, à l'occasion de la Journée internationale de la francophonie, les conseillers de la récente section « Nouvelle-Calédonie » de l'APF se réuniront au Congrès pour une première rencontre en la matière.

Enfin, le jeudi 22 mars à 18 heures, le Congrès participera à la semaine de la francophonie et organisera une soirée consacrée au « jeu du Congrès » (sur invitation uniquement).

* *
*